



échos du CCFD 21

9 bis Bd Voltaire 21000 Dijon

* Permanences :

**mardi, mercredi et jeudi
de 14h à 17h30**

* Contacts :

03 80 63 14 46

ccfd21@ccfd.asso.fr

www.ccfcd.asso.fr/cd21/

N° 20

Mai 2009

ASSEMBLEE DIOCESAINE DU CCFD-TERRE SOLIDAIRE de ses Mouvements et Services, de ses équipes locales.

**Jeudi 18 juin 2009
de 20 heures à 22 heures
salle Samson à la Maison Diocésaine de Dijon
(entrée par le N°9 Bd Voltaire)**

Elle est ouverte à l'ensemble des acteurs du CCFD de Côte d'Or, membres de mouvements et Services, d'équipes locales ou isolés.

C'est un moment...

*** pour faire le point sur l'activité de l'année écoulée :**

- au niveau local ;
- au niveau régional ;
- au niveau national ;

*** pour envisager quelques priorités réalistes** pour l'année future :

- voyage d'immersion ;
- les attentes et demandes des Mouvements, Services d'Eglise et Equipes Locales ;

A ce jour le CCFD21 regroupe les Mouvements et Services suivant :

ACE ; ACGF ; ACI ; ACO ; CMR ; Coopération Missionnaire ; l'Enseignement Catholique ; MCC ; MCR ; MEJ ; Mission Etudiante Catholique ; MRJC ; Pax Christi ; Scouts et Guides de France ; Aumôneries de l'Enseignement Public ; Société St Vincent de Paul ; VEA ; Voir ensemble ;

A propos des activités du CCFD-Terre Solidaire 21 en 2008-2009...

Il y a bientôt 50 ans que l'ensemble des Evêques de France confiait à une Collégialité de Mouvements et Services d'Eglise réunis dans le CCFD -Terre Solidaire une mission bien précise : contribuer à aider l'Eglise de France à manifester sa solidarité active afin de promouvoir le développement.

L'Equipe d'Animation Diocésaine a voulu prendre sa part dans cette tâche et c'est l'objet de ce rapport d'activité. Elle a tenté de répondre aux deux missions qui lui sont confiées et qui sont complémentaires et indissociables l'une de l'autre :

a) "soutenir et faire la promotion d'initiatives de développement décidées et mises en œuvre par des partenaires en donnant ou en s'impliquant au quotidien"

- cette année encore nous avons eu la joie d'accueillir un partenaire, **Roland**, du Nord Kivu. Ceux qui l'ont rencontré ont pu se rendre compte des actions mises en place, de ses attentes et de sa confiance malgré un contexte difficile. Ainsi ont pu être rejointes différentes communautés chrétiennes et une ouverture a été faite sur Dijon avec une intervention dans les locaux de SciencesPo.

Pour l'avenir n'y a-t-il pas lieu de laisser davantage de place au public jeune ?

- au cours de diverses animations d'autres projets ont été présentés notamment les actions menées par les partenaires du Nicaragua.

- la Collecte a été effectuée dans divers doyennés et paroisses mais la marge de progression est importante : **comment accroître le nombre de donateurs et le public sensibilisé ?**

b) " éduquer au développement "

C'est le sens des diverses actions mises en œuvre tant au niveau du réseau CCFD, de l'Eglise diocésaine, des Collectivités locales, institutions, des Collectifs locaux et RCF.

- le CCFD est reconnu pour ses compétences et ses axes de travail. Ainsi le CCFD a été invité aux travaux du Conseil Régional, de la Ville de Dijon, à la Semaine de Solidarité Internationale, à l'IRTESSS, au lycée de Chevigny...

Ces appels ne sont-ils pas le signe fort d'une certaine attente. Pour ma part ils sont un écho aux propos de Mgr Rouet, évêque de Poitiers(20/03/2009) : "Il faut revoir le positionnement de notre Eglise dans le monde , c'est-à-dire revoir le mode de présence au monde...Notre monde n'écoute que ce qui est prononcé à hauteur de visage d'homme...La question à se poser est de se demander quelle est notre posture vraie pour être en capacité d'être entendu"

Le CCFD21 est attendu, doit-il et peut-il poursuivre dans cette direction ?

- Se pose aussi une autre question concernant la présence du CCFD21 au sein du diocèse. Il est certes reconnu et les demandes sont nombreuses envers le public jeune ou adulte. On sait bien par ailleurs que de nombreuses communautés chrétiennes choisissent d'accompagner des projets qui leur semblent plus proches compte tenu d'un lien spécifique existant. C'est un choix et il faut le prendre en compte et le respecter.

Plutôt que de continuer à s'ignorer est-ce que le CCFD n'a-t-il pas à se rapprocher de ces groupes, à partager et voire même à travailler conjointement avec ses outils, ses analyses et façons d'envisager le développement. Une mise en application est-elle possible ?

- Il y a presque 50 ans que le Comité est né...et il y a semble-t-il nécessité de vivre davantage cette collégialité : **Comment les Mouvements et Services d'Eglise peuvent-ils être davantage associés, être partie prenante ? Quelles attentes du côté des Mouvements et Services ? Quelles modalités mettre en place pour permettre une meilleure vie collégiale ?**

Echos du Carême 2009

* Paroles de partenaire : Roland du Nord Kivu

« Pendant cette semaine j'ai aimé l'accueil, les visites les échanges et je me dis qu'il y a des perspectives.

L'accueil : « je ne sais pas comment vous dire merci, tous ces gens qui ont voulu échanger, m'offrir, partager, je suis touché et ému. Je garde à cœur toutes les personnes rencontrées au CCFD et ailleurs »

Les visites : « j'ai acquis beaucoup de choses cela fait un plus pour ma vie professionnelle »

Roland a découvert d'autres valeurs ici qu'il n'a pas chez lui, il lui paraît important de se les approprier pour pouvoir les « lancer » chez lui. Il a notamment remarqué ce qui concerne la propreté, le traitement des déchets et la vie associative.

Les contacts : ils ont été fructueux « le monde est un village qui doit s'ouvrir aux autres et permettre l'échange »

Les militants : ils sont le CCFD ; on rencontre des chargés de mission ou des immergés mais les militants nous renforcent. La jeunesse n'est pas très représentée, il faut les entraîner pour que l'action continue. Je garderai de vous et de la France un souvenir inoubliable”



Roland et Isabelle à SciencesPo à Dijon

* à Saint Apollinaire “ Mil, Bananes”

Le 24 Mars l'équipe locale de la Paroisse Bienheureux Jean XXIII du Nord-Est Dijonnais proposait, au Clos saint François (Saint Apollinaire) une soirée « mil, bananes ». Un sketch, des diaporamas, des galettes de mil nous ont permis de partir à la rencontre de l'Afrique. Pierre, étudiant gabonais à Dijon était accompagné de ses amis Mohamed de Guinée, Ibrahim du Mali, Erwin du Gabon et Maurice de Côte d'Ivoire, pour nous faire vivre tous les aspects de la vie et des cultures qui font de l'Afrique une terre Mère. De la famille à la religion et aux croyances, de l'eau à l'agriculture, des ressources minières aux instances internationales, la parole s'est échangée, les expériences se sont partagées, tout comme les galettes de mil et les bananes qui clôturaient la soirée en présence du père Thierry-Marie. « C'était une idée originale de nous faire découvrir ces galettes de mil » déclarait une habituée des traditionnels bols de riz ! Mohamed , quant à lui devait nous confier : « Quand je suis arrivé en France il y a sept mois, jamais je n'aurais pu imaginer parler aussi librement de mon pays et de ses coutumes à des Blancs ! ».

* Echo de la soirée Partage Solidarité à Moutiers St Jean

(extrait du Bulletin Semur/Epoisses)

* Emilie témoigne : «Je trouve que la soirée était bien. Ça nous a fait réfléchir sur la vie des Nicaraguayens par un jeu, heureusement que c'était un jeu ! Les enfants de Moutiers nous ont fait un spectacle sur l'eau. C'est toujours une joie de voir les Amis Chrétiens »

* Rendez-vous était donné ce samedi 28 mars pour les paroisses de Montbard, Vénarey, Epoisses, Dancey-Bussy, Semur, Précy, Saulieu et Liernais. A 18h la salle est comble et les quelques mouvements de chaises laissent place à un grand moment de communion pour cet office rassemblant nos communautés paroissiales. Après le partage

des plats préparés par les bénévoles et la visite des stands CCFD et Artisans du Monde, cette soirée laisse place au film consacré au Nicaragua. Puis les jeunes de Fain guidés par Sylvie Flanet et Sr Chantal miment un conte par lequel nous comprenons sous les traits des animaux de la Savane que certains de nos comportements égoïstes poussent au gaspillage des ressources en eau, à l'exclusion et aux conflits, tandis qu'une eau partagée satisfait tous les besoins et préserve l'approvisionnement des générations futures. Enfin, le Père Bégin a su, en un tour de main, en cette salle où si peu de monde avait déserté, déplacer et installer 160 personnes en 4 équipes pour un jeu en premier abord bien compliqué : "Dernière démarque". Chaque table s'est vue confier la fabrication de pin's, de cœurs tressés ou de pinces/badges, mais aussi la commercialisation de ces objets dans des systèmes de production bien opposés. C'est alors que la folle ambiance de cette soirée et l'excitation devant les exigences de la production, guidés par les jeunes de Vénarey, nous en avons oublié si nous étions dans une usine à l'occidental, dans ces détestables maquilas ou dans une coopérative soucieuse des hommes et de la planète ! Si les objets produits avaient été commercialisés en euros et non en billets imprimés pour l'occasion, le CCFD aurait glané sans effort nos dernières piécettes. Le partage était d'abord dans ce "Vivre Ensemble" et en temps de crise, ces témoignages, nos quelques achats de produits du commerce équitable, notre enveloppe confiée au CCFD et les paroles de chacun sont autant de petites graines pour penser le partage autrement.

Article de P.D. membre de la paroisse.

Propositions d'action...

* « Hold up international. Des sociétés à irresponsabilité illimitée ».

Un langage choquant pour nous, catholiques, souvent citoyens et électeurs exemplaires en ces temps d'élection européenne. Et nous, membres du CCFD, des équipes locales, des Mouvements et Services d'Eglise, comment acceptons-nous, en ces temps de crise, que des entreprises à la façade flamboyante détournent, dans des « paradis » fiscaux et juridiques, l'argent des impôts qu'ils devraient à des pays pauvres, terrains de leurs profits ? Comment acceptons-nous que des entreprises européennes, françaises, ne respectent même pas les embryons de droit du travail de ces pays, exploitent des enfants par l'intermédiaire de leurs filiales et sous-traitants, polluent irrémédiablement la terre et l'eau ? Comment acceptons-nous que près de la moitié de ces zones de non-droit se situent en Europe même ?

« Hold-up », le terme est choquant, il est vrai, car il n'y a ni fourgon blindé, ni armes automatiques, simplement des ordinateurs, des téléphones, internet. Escroquerie serait le terme qui conviendrait, escroquerie planétaire. Laisserons nous faire, laisserons-nous piller ces pays dont nous aidons les partenaires avec tant d'amitié, avec tout notre cœur ?

« Rien ne changera ici si rien ne change chez vous » disait Don Helder Camara. Nous allons élire les députés qui nous représenteront au Parlement européen, ne laissons pas passer cette occasion de voter pour ceux qui défendront nos convictions de solidarité internationale. Mais plus que cela, montrons leur que nous les jugerons aux actes. Les dirigeants du monde ont pris conscience de la nécessité de réguler les flux financiers, de s'attaquer aux paradis fiscaux : prenons-les au mot !

Oxfam France-Agir ici et le CCFD lancent la campagne qui porte ce vilain nom de « hold up international ». Participons, envoyons la carte au président Sarkozy et la lettre au futur président du Parlement européen. La première peut être signée en ligne ou téléchargée sur www.ccfid.asso.fr

Nous faisons également parvenir par mail aux équipes locales et aux mouvements et services d'Eglise cette lettre ainsi que celle qui devra être adressée au futur président du Parlement européen **lorsque son élection aura eu lieu**. (Il faudra donc que vous conserviez ces lettres signées jusqu'à cette élection)

Pour ceux et celles d'entre vous qui veulent renforcer la pression sur nos futurs élus, nous vous adresserons aussi la pétition et l'argumentaire rédigé par le collectif « Urgence planétaire » de Côte d'Or, auquel le CCFD participe activement : crise économique, droits des migrants, paix et conflits, agriculture et souveraineté alimentaire : à quoi s'engagent vraiment les candidats ?

* vivre l'été autrement : “ Ne prenons pas la terre pour une gourde !”

Réunis au sein du Collectif « Vivre autrement », 24 associations, services et mouvements chrétiens lancent une nouvelle campagne de sensibilisation au respect de l'environnement par un changement des modes de vie. Cette campagne est visualisée par une gourde représentant la terre qui se dessèche en se vidant de son eau. C'est une invitation à prendre conscience que l'eau n'est pas inépuisable, qu'elle est un bien commun nécessaire à la vie et que tout être humain doit y avoir accès à un prix raisonnable. Pour les Chrétiens, c'est un don de Dieu qui appartient à tous.

A chacun de nous pendant l'été d'admirer toutes les manifestations de l'eau : cascades, lacs, rivières, mer... en se rappelant que certains êtres humains en manquent. Aimer son prochain et aimer la Création, c'est modérer sa consommation pour permettre à tous de profiter de ses bienfaits. (autres informations : www.ete-autrement.org)